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« Un seul être vous manque… »
 
« Un seul être vous manque et tout est dépeu-
plé… » Le poète bourguignon Alphonse de La-
martine, qui ne nous a pas laissé que ce vers, 
aurait, sans conteste trouvé les bons mots pour 
décrire actuellement la place François-Rude. 
Au sein de laquelle le Bareuzai, notre célèbre 
vendangeur foulant le raisin, se sent désor-
mais bien seul sans son carrousel voisin. Et il 
n’est pas le seul puisque nombre de généra-
tions n’ont eu que leurs yeux pour pleurer après 
l’incendie qui a détruit ce manège dans la nuit 
du 4 octobre dernier. Nombre de voix se sont 
exprimées pour soutenir la famille Bailly pro-
priétaire mais aussi pour appeler à ce que, tel 
le Phénix, cet équipement renaisse rapidement 
de ses cendres. Comme vous pourrez le voir en 
Page 10, nous avons tenu à nous associer 
à l’artiste dijonnais Skima ainsi qu’à la 
galerie de photos d’art, YellowKorner, 
afin de participer, à notre niveau, à 
cet élan de générosité… bien na-
turel ! Afin que le Carrousel fasse 
à nouveau tourner… les têtes !  
Enfin, comme l’aurait écrit 
Lamartine : «  Tourner les 
cœurs ! »
 

« Faites-nous  
aimer la SNCF ! »
 
Ils sont quatre à avoir 
signé une tribune com-
mune afin que la SNCF 
rétablisse la desserte 
TGV Mulhouse-Lille via 
Belfort-Montbéliard, Be-
sançon, Dijon, Montbard, 
Marne-la-Vallée et Roissy. 
Le maire et président de Di-
jon métropole, François Reb-
samen, la maire et présidente de 
Grand Besançon métropole, Anne 
Vignot, le président du conseil dé-
partemental de la Côte-d’Or, François 
Sauvadet,  et la présidente du Départe-
ment du Doubs, Christine Bouquin, n’ont pas 
mâché leurs mots : «  Les enjeux stratégiques 
liés à l’écologie, à l’attractivité, au tourisme, à 
l'aménagement d’un territoire et aux besoins 
de la population ont-ils si peu de poids ?  La 
situation a quelque chose de très désagréable, 
une sorte de tromperie sur le dos du Covid (la 
ligne fut suspendue en arguant de la crise sani-
taire) pour nous totalement inacceptable. Nous 
réaffirmons notre attachement au train, ce 
mode de déplacement écologique et, donc, 
d’avenir (…) Comment est-il possible d’ignorer 
l’appel des élus, des décideurs économiques 
et universitaires et de la population qui repré-
sente 1,2 million d’habitants ? Bien plus qu’une 
voie ferrée, la ligne Mulhouse-Lille incarne la 
promesse d'un avenir pour notre région. Cette 
ligne est cruciale pour l'avenir de notre région 
et de ses habitants et il n’appartient pas à nos 
collectivités d’en payer le prix fort. S’en passer 
n’est pas une option. Oui, nous préférons le 
train ; Monsieur Farandou, faites-nous aimer la 
SNCF ! » A bon entendeur…

L’Apéro des Copains
 Après sa création en 2020 par Shop In Dijon 
et des commerçants des Halles, l’Apéro des 
Copains a été repris par l’Union Commer-
ciale des Halles dès le mois d’avril 2022. Et ce 
rendez-vous a rencontré l’aval des Dijonnais 
mais pas seulement puisque les organisateurs 
aiment parler d’«  énorme réussite  ». Après la 
première le 8 octobre dernier, l’Apéro des Co-
pains sera de retour chaque 2e dimanche du 
mois jusqu’en septembre prochain – à l’excep-
tion de janvier et février. N’hésitez pas ainsi à 
vous rendre à cette occasion sous les Halles de 
Dijon, où, autour de la Buvette, vous sont propo

sées planches apéritives, spécialités régionales, 
tapas dijonnaises… et d’ailleurs. Au menu éga-
lement des concerts afin de parfaire l’ambiance 
festive… 
 

« Citoyens curieux »
 La première Journée métropolitaine « Citoyens 
Curieux » avait permis en septembre de décou-
vrir les coulisses du palais des  Expositions et 
des Congrès dont la gestion a été confiée à Di-
jon Bourgogne Events. Et ce, au moment où les 
équipes concoctaient le menu inédit de l’événe-
ment majeur dijonnais par excellence : la Foire 
internationale et Gastronomique. Pas moins de 
200 personnes avaient participé à cette visite. Le 
samedi 14 octobre, la seconde concernera l’un 
des équipements culturels phares de la métro-
pole, à savoir le Zénith de Dijon. Vous pouvez 

ainsi vous immerger dans les coulisses de cette 
salle de spectacle, qui fut inaugurée le 6 octobre 
2005. Ce fut le groupe écossais Texas et la chan-
teuse Sharleen Spiteri qui furent les premiers à 
arpenter cette scène… Vous pourrez emboîter 
leurs pas lors de cette Journée métropolitaine. 
Inscriptions sur https://my.weezevent.com/
journee-metropolitaine-2
 

« Tout n’est pas permis »
 «  En trottinette, sans permis, tout n’est pas 
permis ! » Tel est l’intitulé percutant de la cam-
pagne de sensibilisation organisée par la Ville 
de Chevigny-Saint-Sauveur à destination des 
utilisateurs de trottinette électrique : « Face au 
développement des incivilités commises par 
certains usagers, nous mettons en place cette 

action notamment auprès des adolescents, 
pour rappeler les règles d’utilisation 

d’une trottinette sur la voie publique », 
précise cette commune de la mé-

tropole, qui organise, les 12 et 13 
octobre, avec les formateurs de 

l’association Two Roule, des 
sessions gratuites de forma-
tion au gymnase Boivin. En 

parallèle est notamment 
programmée une cam-
pagne d’affichage chez les 
commerçants et une cam-
pagne digitale sur les dif-
férents réseaux sociaux de 
la commune pour toucher 
un public le plus large 
possible…

 

Belle action des étu-
diants de médecine

 Cela fait plus de 20 ans que 
les étudiants de l’Université de 

médecine organisent une quête 
dans les rues de Dijon afin de pou-

voir donner le sourire aux enfants 
malades fréquentant différents centres 

hospitaliers : Dijon, Auxerre, Mâcon, Ne-
vers, Chalon-sur-Saône… Les fonds récoltés 

servent, notamment, à acheter des cadeaux de 
Noël. Mais pas seulement puisqu’ils sont aussi 
destinés à la recherche…  Sachez que la quête 
2023 se déroulera dès 7 heures le vendredi 13 
octobre à Dijon mais aussi – et c’est une pre-
mière –  à Quetigny… L’année dernière, l’asso-
ciation Anémone – elle a été créée en 2018 par 
les étudiants – avait récolté 52 000 €. Vous pou-
vez aussi participer en ligne : association-ane-
mone.fr
 

Dijon vu par…
 Le nom de l’artiste local à qui la Ville laissera 
carte blanche pour donner sa vision de la cité 
des Ducs est d’ores et déjà connu. C’est Gérard 
Thevignot qui, du 29 juin au 21 septembre (en-
trée gratuite), dévoilera son travail au salon 
Apollon de l’Hôtel de Ville. Et ce, à l’occasion 
d’une exposition qui fait partie désormais inté-
grante de l’agenda artistique : « Dijon vu par… »  
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NOUVEAU VOLVO EX30
LE CONCENTRÉ DU MEILLEUR DE VOLVO.

Cycle mixte WLTP Volvo EX30 Single Extended Range Ultra : 
Consommation (kWh/100km): 15.7 – CO2 en phase de roulage (g/km): 0.
Modèle présenté avec options. Valeurs données avec jantes de série, hors options et 
accessoires qui peuvent varier selon la conduite et l’environnement. Données en cours d’homologation. VOLVOCARS.FR 

Au quotidien,  prenez les transpor ts en commun. #SeDéplacerMoinsPol luer

1 TER rue Antoine Becquerel  21300 Chenôve
03 80 515 001
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Météo

La JDA rayonne sur les par-
quets (Enfin, c'est plus difficile 
cette saison)… Et elle entend 
aussi rayonner dans les fûts de 
chêne. La holding Groupe JDA 
présidée par Thierry Degorce, 

qui se définit comme «  un créateur d’émo-
tions  », entend à la fois exceller sur le plan 
sportif mais également jouer sur d’autres 
terrains, notamment gastronomiques et vi-
neux. Ainsi, dans l’univers de Bacchus, le 
groupe a d’ores et déjà acquis le Domaine 
Les Arbillons dans le Mâconnais fort de 22 
ha de vignes. Et, plus près de nous, il s’est 
également porté acquéreur de 6 ha sur le 
plateau de la Cras, en signant un bail avec la 
Chambre d’Agriculture et Dijon Métropole. 
Les vignes qui seront plantées (4 ha en pinot 
noir et 2 en chardonnay) seront cultivées en 
bio. Quant à la vinification, 
elle se déroulera dans la 
cuverie du Domaine Les 
Arbillons. Au moment où 
se joue l’obtention de l’ap-
pellation Bourgogne Di-
jon, cette acquisition de la 
JDA ne devrait pas passer 
inaperçue…

Quand se faire plaisir rime avec 
générosité, c’est encore plus 
immanquable ! Chaque année, 
le Grand Hôtel La Cloche par-
ticipe activement au mouve-
ment Octobre Rose et s’adosse 

à l’association « Avec la Deuche rose ». Le Spa 
donne une partie du montant de la recette du 
mois. La boutique de vin reverse trois euros 
par bouteille parmi une sélection de Cham-
pagnes rosés et le bar deux euros par cocktail 
appelé, comme il se doit, «  Octobre Rose  ». 
Ajoutons à cela que La Cloche est tout de 
rose vêtue, de sa façade à l’Ours d’Orlinski.

Les adeptes du dernier Tour de 
France se rappelleront long-
temps de l’hommage rendu à 
Thibaut Pinot par des milliers 
de ses fans dans le col du Petit 
Ballon, qu’il passa (naturelle-

ment) en tête. Eh bien, le coureur franc-com-
tois de Groupama-FDJ qui vient de prendre 
sa retraite sportive a bénéficié d’un autre 
hommage lors de la dernière épreuve de sa 
carrière. Son équipementier, l’entreprise di-
jonnaise Lapierre, a fait réaliser une œuvre 
de street-art à son effigie sur le bitume du 
Tour de Lombardie. Une bien belle façon de 
dire au-revoir à cet artiste de la route…

Chiffres

Parmi les nombreux objets d’art qui seront pro-
posés par l’Hôtel des Ventes Victor-Hugo (HvvH), 
le 20 octobre, ne manquez pas un insecte en 
bronze de 99 cm. Durant cette vente aux enchères 
de bijoux, argenterie et objets d’art, les trésors se-
ront légion, notamment ceux du fonds d’atelier 

Luc Bonneau, qui fut professeur à l’École des Beaux-Arts de Dijon. 
Mais, si vous appréciez l’univers de Bacchus, vous pouvez égale-
ment noter sur vos agendas le 14 novembre, date à laquelle Maître 
Sylvain Gauthier organisera une vente de vins fins et alcools. Là, 
comme toujours chez HvvH, les trésors (vineux cette fois-ci) seront 
au rendez-vous ! HvvH, 122 avenue Victor-Hugo, 21 000 Dijon, dé-
tails des ventes sur www.interencheres.com/21002
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Dijon métropole contri-
bue au travail mené 
par l’association 
In Divio Véri-

tas en faveur de de la reconquête 
du vignoble en lui attribuant 
une subvention de 2  000 eu-
ros.  Rappelons que cette 
association collecte, dé-
pouille, analyse et gère 
toutes les sources portant 
sur la sphère vitivinicole 
dijonnaise et œuvre à 
la compréhension et 
à la revalorisation du 
patrimoine viticole de 
la métropole. Et ce, en 
retraçant son histoire 
au travers d’ouvrages 
s’intéressant aux spéci-
ficités viticoles ainsi qu’à 
l’évolution de celles-ci. Le 
soutien de la collectivité 
permettra à l’association de 
poursuivre ses travaux pour 
la sortie de deux ouvrages, 
l’un sur Talant en 2024 et l’autre 
sur Marsannay-la-Côte en 2026, 
après Ahuy en 2021 et Saint-Apol-
linaire en 2022. D’autres communes 
feront prochainement l’objet d’études.

Société publique locale (SPL) créée cette 
année à qui la ville de Dijon et Dijon métropole ont 
confié la gestion du Parc des Expositions et Congrès de Dijon via un 
contrat de concession de service public, « pour plus d’efficacité et 
de cohérence au bénéfice du territoire », Dijon Bourgogne Events 
a la volonté de redynamiser la Foire gastronomique de Dijon. Cet 
événement populaire attendu par des milliers de personnes et dont 

l’édition centenaire se déroulera du 1er au 12 novembre. Afin d’accompagner 
cet élan, le conseil municipal de Dijon a approuvé la création d’un nouveau 
tarif pour les exposants par la SPL. Le « Pack Welcome » permet aux primo-ac-
cédant de Bourgogne-Franche-Comté présentant des produits en lien avec les 
savoir-faire du territoire de bénéficier de 50% de réduction sur le prix du m2 de 
leur stand. De plus, un espace de 125 m2 leur sera réservé durant l’événement. 
Depuis l’achèvement de l’ancienne délégation de service publique et « le début 
d’une nouvelle aventure prometteuse le 16 avril », Dijon Bourgogne Events est 
à pied d’œuvre pour « concocter aux Dijonnaises, Dijonnais et visiteurs venant 
de plus loin des expériences nouvelles et inédites au cœur d’une Foire gastro-
nomique modernisée ».

Tel est le nombre d’adhérents de l’association Eiffel 
né à Dijon qui a été créée en 2018. Et ceux-ci de-
meurent principalement dans l’agglomération 
dijonnaise. Une association qui œuvre pour que 
« Dijon soit le berceau de la postérité de Gustave 
Eiffel ». Et, à l’occasion du centenaire de sa dispa-
rition, les événements se multiplient : notez ainsi 
d’ores et déjà le «  mois  Eiffel  » qui sera concocté 
par la Cité internationale de la Gastronomie et du 
vin…  Rendant hommage à ce célèbre Dijonnais, 
qui, au demeurant, a vécu à proximité (sa maison 
natale est située au 16 quai Nicolas-Rolin), la Cité 
vous donne rendez-vous dès le 18 novembre pour 
célébrer, comme il se doit, cet ingénieur de génie. 

Le projet de réhabilitation et 
d’extension du Centre de développe-

ment chorégraphique national (CDCN) 
Le Dancing avance dans le quartier des Gré-

silles et le soutien à la structure se renforce. Le 
conseil municipal de Dijon a validé l’acquisition par 
la ville de Dijon à l’Association diocésaine de Dijon 
d’un terrain de 841 m² situé promenade des Lochères, 
acquisition s’accompagnant d’un soutien financier 
aux travaux de réaménagement nécessaires à la fu-
ture extension de ce CDCN. Le soutien à cette struc-
ture culturelle, engagée dans la création artistique et 
la transmission chorégraphique, est réaffirmé, qui 
plus est au sein d’un quartier prioritaire de la poli-
tique de la ville où l’accès à la culture pour toutes et 
tous est favorisé.  Pour mémoire, le Centre de dévelop-
pement chorégraphique national dirigé par Frédéric 
Seguette, seule structure labellisée par l’État pour la 
danse en Bourgogne-Franche-Comté, fait l’objet d’un 
projet de réhabilitation et d’extension de près de 3,8 
millions d’euros financés par la Ville, la Région Bour-
gogne-France-Comté et l’État, soutenu par le FEDER. 

Le conseil municipal de 
Dijon a confirmé l’acqui-

sition de trois nouvelles 
œuvres destinées à gar-
nir les collections du 
musée des Beaux-Arts 
: une sculpture en 
marbre réalisée par 
Jean Dampt (1854-
1945), l’« Enfant à la 
pomme  »; une huile 
sur toile de Claude 
Garache (1930-

2023), « Mayme »; une 
sculpture en pierre si-

gnée Pierre Vigoureux 
(1884-1965), « Eve ».

7 AV. DE LA DéCOUVERTE - 21000 DIJON
www.AMG-INFORMATIQUE.COM

03 80 74 24 44

SOLUTIONS 
INFORMATIQUES

CYBERSÉCURITÉ
ET AUDIT

MAINTENANCE 
ET ASSISTANCE

SOLUTIONS 
D'IMPRESSION

LOGICIELS DE 
GESTION SAGE

FORMATION 
PROFESSIONNELLE

www.nager-grimper.metropole-dijon.fr
01 87 21 15 46

Piscine Olympique du Grand Dijon, 12 Rue Bombard 21000 Dijon, Siret : 520 110 727 00010, code APE : 93.11Z, établissement de la société LS 21 LOISIRS SPORTIFS 21, société à res-
ponsabilité limitée au capital de 10 000 euros, ayant son siège social sis Piscine Olympique du Grand Dijon, 12 Rue Bombard 21000 Dijon, immatriculée au R.C.S de Dijon sous le numéro 
520 110 727 code APE 9311Z, numéro Intracommunautaire : FR87520110727.

Découvrez l’abonnement mensuel 3-1  
de la Piscine Olympique : 

Natation, cours d’aquagym, bien-être pour 41,90€ seulement !* * 
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HappySCOPE
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Vous être utile au quotidien
Nos conseillers Caisse d’Epargne des 
agences de Dijon et alentours vous 
accompagnent dans tous vos projets. 

MAGENTA JAUNE NOIRCYAN

30-34 Rue du Chemin Vert 75011 Paris
+33 (0)1 85 56 97 00   www.carrenoir.com

Ce fichier est un document 
d’exécution créé sur Illustrator 
version 2021.
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Laurence Gainet
Après avoir fêté ses 15 ans en septembre 
dernier, la Galerie Une vie de Rêve, ma-
gnifiquement pilotée par Laurence Gai-
net, continue de dérouler le tapis rouge 
aux artistes locaux. Après Skima, Ramya 
Chuon et bien d’autres, place à Patrick 
Senet du 27 octobre au 25 novembre.

 
Antoine Poirier

La démarche Classic monte en puis-
sance au Centre Porsche Dijon, où tout 
est mis en œuvre pour que les restaura-
tions satisfassent les clients les plus exi-
geants. Le savoir-faire du responsable du 
service après-vente, Antoine Poirier, y est 
pour beaucoup…

 Emmaly
Le créateur des trophées 
du premier Salon interna-
tional, le «  Dijon Bonsaï 
Show », qui se déroulera les 
21 et 22 octobre au Boulo-
drome (durant la Semaine 
du Japon, première du nom) 
n’est autre que le sculpteur 
dijonnais Emmaly.

 

Charles Coutant
Octobre Rose bat son plein. 
Et s’il est un établissement 
où les événements sont 
nombreux et la mobilisa-
tion totale contre le fléau du 
cancer du sein, c’est bien le 
Centre Georges-François Le-
clerc. Dirigé par le Pr Charles 
Coutant, le CGFL est sur tous 
les fronts…
 

Lionel Terzian
Un nouveau showroom de 
carrelage et salle de bain, spé-
cialisé dans les matériaux in-
novants et haut de gamme, a 
ouvert 4 allée des Nouratons 
à Ruffey-lès-Echirey. Lionel 
Terzian est le créateur de cette 
nouvelle (superbe) adresse, 
appelée Eivi.
 
 

LIQUIDATION
TOTALE

AVANT TRAVAUX

JUSQU’A

-50%

13 Rue Des Chalands, 21800 Quetigny03 80 65 19 48 dijon@boconcept.fr www.ghitti-sas.com
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Délégué à la jeunesse et à la vie as-
sociative, l’adjoint dijonnais Hamid El 
Hassouni est un fervent soutien de la 
Carte Avantages Jeunes développée 
par le réseau Info Jeunes de Bourgogne 
Franche-Comté. Sur la métropole, celle-
ci propose plus de 450 avantages…

Qu’est-ce qui a conduit la métropole à 
soutenir ce dispositif depuis 2018 ?
« Nous faisons tout pour que les jeunes 

aient toute leur place dans notre société. Cette 
carte illustre la mobilisation générale afin 
de venir en aide à notre jeunesse qui vit dans 
une époque où l’on est beaucoup plus pes-
simiste que les générations précédentes. Le 
Centre d’information jeunesse Bourgogne 
Franche-Comté, Dijon métropole, la Ville de 
Dijon et la Banque Populaire se sont associés, 

depuis la crise du Covid, pour épauler les étu-
diants et plus largement tous les jeunes jusqu’à 
30 ans dont le pouvoir d’achat a chuté. Parmi 
les leviers, figure cette Carte Avantages Jeunes 
qui vient compléter sur la capitale régionale 
nombre de dispositifs comme les bourses mu-
nicipales, les aides financières du CCAS… Sou-
tenue par le Conseil régional que je tiens ici à 
féliciter, cette carte monte en puissance avec 
dorénavant plus de 3 100 bénéficiaires et per-
met de toucher tous les jeunes quel que soit leur 
statut social (étudiants, lycéens, actifs, etc.) »

Concrètement que propose cette carte pas 
comme les autres ?
«  Elle propose des gratuités et des réductions 
dans de multiples domaines : santé, culture, 
loisirs, sports…  Mais également dans tout ce 
qui concerne la vie quotidienne : restauration, 
shopping… Soit plus de 450 avantages sur le 

territoire métropolitain. Prise en charge ex-
clusivement par la métropole, il serait bon de 
pouvoir l’élargir à l’échelle de la Côte-d’Or, les 
jeunes n’étant pas forcément tous hébergés 
sur l’agglomération. Le Conseil Départemental 
de la Côte-d’Or pourrait ainsi participer à son 
financement comme c’est le cas dans d’autres 
départements… Et je peux dire que si l’on ad-
ditionne toutes les réductions, c’est on ne peut 
plus conséquent pour le pouvoir d’achat des 
jeunes ! »

Pour acheter la carte en ligne ou découvrir tous les points 
de vente, www.avantagesjeunes.com
Les jeunes de 15 à 18 ans peuvent également acheter leur 
Carte Avantages Jeunes avec leur crédit Pass Culture

AVANTAGES

« UNE CARTE  
POUR LE POUVOIR  
D’ACHAT DES JEUNES »

€

*

LE PAVÉ DANS LA MARE

2 RUE JEHLY BACHELLIER- 21121 FONTAINE-LÈS-DIJON
03 80 74 30 26

Ouvert du mardi au samedi
Midi et soir

Ouvert le dimanche midi

Plan des parkings sur 

Entrée + Plat 
ou Plat + Dessert

15,90 T

Entrée + Plat + Dessert
18,90 T

CUISINE TRADITIONNELLE 
ET INVENTIVE

UNE BELLE CARTE À DÉCOUVRIR
&  

FORMULES DU MIDI
(fait maison)

Le Clairon
L’Edito qui réveille l’info !

Les Républicains jouent avec le feu
« S'il y a 49-3 [sur le projet de loi immigration], 
la conséquence sera une motion de censure ». 
C'est Éric Ciotti, patron des Républicains, qui 
a agité le chiffon rouge sur LCI, lundi 2 oc-
tobre. Et c'est une menace à prendre très au 
sérieux pour l'exécutif même s'il n'est pas cer-
tain que ce soit Emmanuel Macron qui ait le 
plus à perdre.
Jusqu'à maintenant, et même s'il dispose 
d'une majorité relative, le gouvernement 
Borne a passé tous les obstacles parlemen-
taires sans encombre. Les 18 motions de cen-
sures ont toutes été largement rejetées. Seul 
le texte déposé en réaction au 49-3 dégainé 
sur la réforme des retraites a failli être adop-
té. A 9 voix près. Une vingtaine de députés LR 
avaient en effet joint leurs voix à celles des op-
positions de droite et de gauche. Pour toutes 
les autres motions, les 59 députés LR ont tou-
jours refusé de censurer le Gouvernement.
Pour deux raisons. Déjà, pour apparaître 
aux yeux des Français comme une opposi-
tion «  responsable  ». Mais surtout par pure 
stratégie politicienne. Les députés LR issus 
des urnes de juin 2022 savent en effet perti-

nemment qu'ils sont des miraculés. Après le 
score calamiteux de Valérie Pécresse au pre-
mier tour de la présidentielle (4,7%), partir au 
combat des législatives relevait du chemin de 
croix. Et ceux qui ont sauvé leur peau n'ont 
guère envie de repartir prématurément au 
front. Or, c'est ce qui se passerait vraisembla-
blement si une motion de censure était votée 
et que le Gouvernement Borne était renversé. 
Macron n'aurait alors d'autre choix que de 
dissoudre l'Assemblée nationale et de convo-
quer les électeurs pour un nouveau scrutin 
législatif.
Pour les députés LR, la motion de censure est 
donc une arme nucléaire à un coup. S'ils dé-
cident d'appuyer sur le bouton, c'est l'apoca-
lypse parlementaire assuré pour le pays et… 
pour eux !
En cas de dissolution de l'Assemblée et de 
législatives anticipées, les députés LR se-
raient en effet probablement peu nombreux 
à retrouver leurs sièges au Palais-Bourbon. La 
faute à une stratégie politique de gribouille, 
illisible et incompréhensible par leurs élec-
teurs depuis plus d'un an. Un seul exemple : 

comment expliquer qu'ils n'ont pas voté una-
nimement une réforme des retraites qu'ils 
appellent de leurs vœux depuis des années ?
Mais avec le projet de loi sur l'immigration, 
les amis de Ciotti et de Marleix sont placés 
entre le marteau et l'enclume. Soit ils votent 
un texte qui contient plusieurs dispositions 
qu'ils jugent inacceptables, au risque de 
passer pour des «  mous  » et décevoir une 
nouvelle fois leurs électeurs sur un sujet qui 
les rassemble. Soit ils refusent, obligent Éli-
sabeth Borne à passer par le 49-3 et votent 
ensuite la motion de censure qui renverse le 
Gouvernement.
Deux options aussi mauvaises l'une que 
l'autre. Dans le premier cas, ils se renient une 
nouvelle fois et perdent le peu de crédibilité 
qu'il leur reste mais conservent leur mandat 
jusqu'en 2027. Dans le second, ils font passer 
leurs convictions avant la tambouille politi-
cienne mais obèrent leur chance de rempiler 
au Palais-Bourbon en cas de retour prématu-
ré aux urnes. Deux possibilités. La peste ou le 
choléra.

par Jeanne Vernay

Hamid El Hassouni : « Nous voulons épauler 
tous les jeunes jusqu’à 30 ans dont le pouvoir 
d’achat a considérablement chuté »
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CARROUSEL

Une tristesse palpable plane 
sur la place François Rude à 
Dijon, alors que l'embléma-
tique carrousel, lieu de tant 
de rires et de souvenirs, a été 
dévoré par les flammes. Au 
milieu de la désolation, Skima 
se lève comme un phare d'es-
poir, utilisant son talent pour 
soutenir l’entreprise familiale 
Perrier Loisirs.
 

Dans la nuit du 4 au 5 octobre, 
le manège, symbole de l'in-
nocence et du bonheur, s'est 

rapidement transformé en un infer-
no orange et rouge. Cette attraction 
qui a enchanté des générations de 
Dijonnais et de touristes, est désor-
mais réduite à un amas calciné de 
métal, laissant derrière elle un vide 
poignant. Face à ce drame, Skima 
s'associe à la cagnotte lancée par 
Shop In Dijon. Inspirées de son 
œuvre réhaussée à la main « Pom-
pon Bareuzai  », l’artiste propose à 

la vente 2  000 cartes postales im-
primées par ICO à 2€ l’unité. Un 
hommage vibrant aux joyeux mo-
ments passés à tourbillonner sur 
les chevaux de bois colorés. Ce clin 
d'œil artistique ne se contente pas 
de commémorer ce lieu empreint 
de nostalgie… il offre également un 
soutien tangible aux propriétaires 
du carrousel puisque la totalité 
des fonds leur seront reversés. Les 
cartes seront disponibles à l’achat 
chez Shop In Dijon, à la galerie 
d’art YellowKorner (rue Piron) et 
d’autres commerçants dijonnais à 
venir !
C’est dans l'obscurité que surgit la 
lumière et la solidarité. De par ce 
geste généreux, Skima montre que 
l'art peut être un puissant moyen de 
guérir et de reconstruire. Le carrou-
sel de la place François Rude peut 
avoir été consumé par les flammes, 
mais l'esprit qui l'animait reste vi-
vant dans le cœur des habitants de 
Dijon, prêts à réécrire son histoire.
 Jeanne Pierre

LA PATTE GÉNÉREUSE DE SKIMA

COLLECTIONNEURS, COLLECTEURS 
ET MARCHANDS D’ART ASIATIQUE 
EN FRANCE (1750-1930)

20.10.23 
22.01.24
En partenariat avec
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Pour suivre l'évolution de la liste des points de vente, rendez-vous sur 
dijonlhebdo.fr
 
      @skimadrawing
      Skima Realistic Drawing
www.skimadrawing.com



www.dijonlhebdo.fr11 AU 25 OCTOBRE 2023
12 13

 LEN°1
 LEN°1

RICHARD BERNIGAUD : 
« JE N'AIME PAS 
LA ROUTINE »
Aujourd'hui, patron du restaurant « L'Es-
sentiel  », rue Audra, à Dijon, Richard 
Bernigaud a travaillé pour des maisons 
prestigieuses et aux côtés de grands 
noms de la gastronomie française. C'est 
à lui que revient l'honneur de lancer 
cette nouvelle rubrique qui s'inscrit na-
turellement dans la publication de nos 
magazines Dijon Gourmand.

uelle a été votre pre-
mière émotion culi-

naire ?
Un déjeuner chez 

Paul Bocuse, à 
Collonges-au-
M o n t - d ' O r . 
A l'époque, 
je travaillais 
pour la mai-
son Lameloise, 
à Chagny. Et 

Jacques, le chef, 
avait invité toute 

son équipe dans 
ce lieu prestigieux. 
C'était la première 

fois que je m'atta-
blais dans un 3 étoiles 

Michelin. 

Une odeur qui vous fait tout particulière-
ment saliver ?
Le chocolat. Je suis gourmand de chocolat. Plu-
tôt noir avec un peu d'acidité. Dans mon res-
taurant, il y a toujours un dessert à la carte qui 
comporte du chocolat. Nous travaillons exclu-
sivement avec la maison Valrhona.

Votre légume favori ?
L'artichaut. On peut le travailler dans une mul-
titude de recettes. Il peut être rôti, poêlé, mangé 
cru en salade, cuit en barigoule... C'est un lé-
gume technique à travailler.

Quels aliments n'avaleriez-vous pas même 
sous la torture ?
J'aime tout mais je dois quand même avouer 
une réticence sur la cervelle. C'est la texture qui 
me dérange.

Le principal ingrédient de votre succès à Di-
jon ?
La rigueur et la simplicité. C'est comme cela 
que j'approche les beaux produits que je pro-
pose. Je ne me torture pas la tête. Je pars du 

principe que lorsqu'on a un beau produit, on se 
doit de ne pas le dénaturer.

Quel est le plat que vous aimez faire ?
Je n'aime pas la routine. Je serai donc tenté de 
dire que je n'ai pas de plat favori. J'aime travail-
ler les plats en sauce même si je n'en fais pas 
régulièrement. Je citerais plus particulièrement 
la blanquette de veau.

Quel est le plat que vous aimez manger ?
Un plat avec des Saint-Jacques. Je les aime sous 
toutes les formes. Aussi bien en tartare qu'en 
carpaccio ou encore snackées. 

La cuisine doit-elle être un spectacle ?
Pour moi, non. Se donner en spectacle, certai-
nement pas. La cuisine, elle doit être faite avec 
le cœur et on doit prendre plaisir tout simple-
ment à cuisiner et à recevoir nos hôtes. 

Pourquoi la cuisine française est-elle tou-
jours une grande cuisine ?
Nous avons la chance d'avoir des bases solides 
et de grands noms qui l'ont portée au fil du 
temps. Elle fait partie de notre patrimoine. Et 
nous, nous n'avons rien inventé. On réadapte 
plus qu'on ne revisite. Au final, nous ne faisons 
que reproduire du mieux possible ce que nos 
aînés ont fait. 

12

DIJON GOURMAND AVEC...

Richard Bernigaud : « La cuisine, elle doit être 
faite avec le cœur »

La cave du restaurant « L'Essentiel » comporte plus de 500 références

« Je pense surtout à tous ces chefs qui m'ont montré le chemin 
et appris le métier de cuisinier et de restaurateur »

La cuisine d'ailleurs que vous appréciez le 
plus ?
C'est celle du bassin méditerranéen. J'aime la 
cuisine avec beaucoup d'aromates, d'épices 
sans leur côté piquant. J'apprécie beaucoup 
la cuisine du Maroc avec ses tajines, ses cous-
cous...

Le cuisinier qui vous inspire ?
Difficile d'en citer un plus particulièrement. Je 
pense surtout à tous ces chefs qui m'ont montré 
le chemin et appris le métier de cuisinier et de 
restaurateur. J'ai fait 9 maisons avant de m'ins-
taller à mon compte.

Votre plat préféré entre copains ?
Une belle pièce de viande poêlée ou rôtie avec 
les légumes de saison. En toute simplicité. On 
peut manger bien et bon en faisant simple. 
L'important, c'est de passer un bon moment.

Qu'est-ce que vous avez toujours en priorité 
chez vous dans votre frigo ?
Du fromage. De toutes les régions. J'adore le 
fromage.

Une faute en service qui vous rend fou ?
Servir le premier plat sans qu'il n'y ait d'eau et 
de pain préalablement sur la table. 

Si vous n'étiez pas restaurateur ?
Je serais quand même dans un métier de 
bouche. Certainement dans la pâtisserie. C'est 
une école de rigueur où la routine n'a pas sa 
place.

Et votre pâtisserie préférée ?
Un classique. C'est le Paris-Brest.
Propos recueillis 
par Jean-Louis Pierre

« Au final, nous ne faisons que 
reproduire du mieux possible 

ce que nos aînés ont fait »

Gourmand

Le guide bourguignon 

à déguster 

sans modération

Offert par

Français 
Anglais

 03 45 83 63 25 - Place du Théâtre Dijon  PLUS D'INFO EN PAGE 52
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C’est une première : Dijon sera vêtue de 
rouge et de blanc du 16 au 22 octobre 
prochains. Et pour cause : la Ville orga-
nise la Semaine du Japon, première du 
nom. La municipalité mais également 
nombre d’acteurs culturels, universi-
taires, sportifs, scientifiques ou encore 
gastronomiques se mobilisent à cette 
occasion. Et l’exposition «  A portée 
d’Asie  », qui sera inaugurée au Musée 
des Beaux-Arts, ne représente que l’un 
des nombreux événements de cette 
semaine où Dijon prendra le Soleil… Le-
vant comme il se doit ! 
 

« A portée d’Asie » 
 L’exposition « À portée d’Asie » invite, au Musée 
des Beaux-Arts, à découvrir deux siècles d’en-
gouement pour les arts asiatiques en France, 
des collections royales de Marie-Antoinette aux 
collectes commerciales puis scientifiques en 
Extrême-Orient, sans oublier la vogue du japo-
nisme que partagent artistes et collectionneurs 
au XIXe siècle. Riche de plus de 350 œuvres, 
cette exposition se déroulera du 20 octobre au 
22 janvier. Gratuité exceptionnelle le week-end 
inaugural des 20, 21 et 22 octobre. 
 
Atelier thé
La responsable de la maison de thé San Tao 
partage son savoir-faire le 16 octobre de 14 h à 
16 h lors de séances de découverte et dégusta-
tion de thés japonais, vert, noir, blanc. Dans le 
cadre de la manifestation « Patrimoine écrit en 
Bourgogne-Franche-Comté » à la Bibliothèque 
universitaire Droit-Lettres de l’université de 
Bourgogne…
 
Exposition « One Piece »
Eiichiro Oda, l’auteur du très célèbre manga 
« One Piece », est natif du département de Ku-
mamoto, qui, après le terrible séisme qui a frap-
pé la région de Kyushu en 2016, a mis en place 
un projet de revitalisation visant à soutenir la 
reconstruction en s’appuyant sur le thème et les 
personnages de «  One Piece  ». Une présenta-
tion de ce projet en grand format qui permet de 
visiter Kumamoto grâce à l’univers de ce manga 
se déroulera du 16 au 22 octobre dans le hall de 
la Cité internationale de la Gastronomie et du 
Vin. 
 
Conférence sur les jardins japonais
Le charme des jardins japonais a été minutieu-
sement élaboré à travers l’histoire et s’est dif-
fusé dans le monde entier, inspirant un grand 
nombre de créateurs, d'artistes, de jardiniers, 
de paysagistes... Une conférence, à laquelle 
participera notamment Yoko Mizuma, doc-
teure en science du paysage, vous dévoilera 
tous les secrets de cet art au cellier de Clairvaux 
le 17 octobre de 18 h à 19 h 30.
 

Atelier « Dessinons le manga » 
Jean-Jacques Mazoué, peintre et dessinateur, 
apprécie particulièrement le dessin de manga, 
son expressivité, sa force. Sa démarche artis-
tique l’amène régulièrement vers cet art japo-
nais dont il aime transmettre sa passion et son 
savoir-faire. Cette séance – à la Bibliothèque 
municipale le 17 octobre de 18 h 15 à 19 h 30 
– sera précédée d’une courte présentation de 
mangas anciens.
 
Conférence 
« Architectures nippones »
Les architectures contemporaines nippones 
sont organiquement liées à la civilisation des 
quatre grandes îles japonaises mais aussi aux 
concepts occidentaux véhiculés au XXe siècle. 
Plusieurs exemples d’architectures choisies 
permettront d’entrevoir un peu l’ère Reiwa, le 
Japon d’aujourd’hui. Pour en savoir plus, ren-
dez-vous à la conférence de Philippe Blanchard 
à Latitude21 le 17 octobre de 18 h 30 à 20 h.
 
Marché des saveurs
Vous pourrez découvrir et déguster les goûts de 
Kumamoto et plus largement de l’île de Kyushu 
lors d’un marché des saveurs organisé au sein 
du Village Gastronomique de la Cité internatio-
nale de la Gastronomie et du Vin les 18, 19, 20, 
21 et 22 octobre. Ce sera l’occasion de se plon-
ger dans la culture culinaire et la philosophie 
des producteurs de Kumamoto.
 
Pays du Judo
Les adeptes du tatami apprécieront, sans 
conteste, la découverte, les initiations et les 
démonstrations de judo/jujitsu pour petits et 
grands (à partir de 6 ans). Rendez-vous à la Cité 
internationale de la Gastronomie et du Vin les 
18 octobre de 14 h à 17 h et 21 octobre de 9 h 
30 à 12 h. 
 
Démonstration de karaté
La Ligue régionale de Bourgogne-Franche-Co-
mté vous invite à découvrir le karaté en pré-
sence de l’équipe de France et notamment de 
ses finalistes des derniers championnats d’Eu-
rope dont l’un des athlètes qui a remporté l’or 
aux Jeux olympiques de Tokyo en 2021. Le 18 
octobre de 15 h à 17 h à la salle L’Ogive de Che-
vigny-Saint-Sauveur.
 
Inauguration du Jardin Japonais
En 2023, le jardin japonais de la ville de Dijon a 
été rénové et les agents du service des espaces 
verts ont suivi des formations à la taille d’inspi-
ration japonaise. Des arbres remarquables ont 

été plantés et un jardin zen a été créé. Son inau-
guration aura lieu le 18 octobre à 16 h 30.
 
Saké et vin japonais 
Plongez dans l'univers fascinant du saké avec 

Dijon prend le Soleil… Levant
SEMAINE DU JAPON

En 2023, le jardin japonais de la ville de Dijon a été rénové. 
Des arbres remarquables ont été plantés 

et un jardin zen a été créé.

« Des perspectives 
nouvelles »
 
« En se rapprochant, Dijon Métropole et le 
département de Kumamoto témoignent 
d’une puissante réalité de notre temps, à sa-
voir la possibilité de créer des liens, en dépit 
de l’éloignement géographique, de fédérer 
des initiatives, de créer des synergies et d’of-
frir des perspectives nouvelles aux acteurs 
du territoire ! »

Lydie Pfander-Meny,
 adjointe déléguée aux relations 

internationales avec les villes parte-
naires, à la politique de l’âge 

et aux seniors

Découvrez le vin japonais au 
travers du terroir de Kumamoto 
et de la présentation du koshu, 
cépage unique au monde et 

exclusivement nippon.

Vous pourrez découvrir et déguster les goûts de Kumamoto et plus largement de l’île de Kyūshū

Le jardin japonais a été entièrement rénové

l’experte Kaoru Iida qui vous fera découvrir les 
merveilles de cette boisson traditionnelle japo-
naise à base de riz. Découvrez le vin japonais 
au travers du terroir de Kumamoto et de la pré-
sentation du koshu, cépage unique au monde 
et exclusivement nippon. Cette expérience gus-
tative unique, organisée par l’Organisme inter-
national de la Vigne et du Vin (OIV), mettra en 
lumière le mariage subtil entre ces saveurs ja-
ponaises et la cuisine française. Salle des Actes 
à Dijon le 18 octobre de 18 h à 20 h.
 

Dijon Bonsaï Show 
Ce sera la première exposition-vente de bonsaï 
à Dijon : le Dijon Bonsaï Show accueillera 27 
exposants professionnels, parmi lesquels de 
nombreux artisans potiers et pépiniéristes 
spécialisés, ainsi qu’une cinquantaine d’arbres 
remarquables issus de collections privées. Cet 
événement naturel par excellence se déroulera 
au Boulodrome les 21 et 22 octobre (5 € l’entrée, 
gratuit pour les moins de 16 ans).
  Kamo Party

Kamo Kamo et toute sa famille vous proposent 
un après-midi autour des vidéos, du cosplay et 
de la danse. Venez vous amuser, défiler, chan-
ter et danser le 21 octobre de 13 h à 19 h au parc 
des Expositions. 
 
Atelier furoshiki 
Venez découvrir le furoshiki, technique de 
pliage japonais, qui consiste à utiliser un mor-
ceau de tissu pour emballer tout ce qu’on veut !  
Cette technique vous sera présentée au foyer 
de la Cité internationale de la Gastronomie et 
du Vin le 21 octobre de 17 h à 18 h.

Atelier Origami 
Le papier est enraciné dans la vie quotidienne 
des Japonais et l’école complémentaire japo-
naise de Dijon propose un atelier d'origata 
(considéré comme l’origine de l'origami) et 
une introduction à la culture du papier qui fait 
la fierté du Japon. Rendez-vous au Foyer de la 
Cité internationale de la Gastronomie et du Vin 
les 18 et 21 octobre de 15 h à 16 h 30.
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La ville de Talant s'est faite une jolie 
place dans le paysage culturel de la 
métropole dijonnaise. Avec sa salle de 
spectacles l'Ecrin, mais pas seulement... 
Explications avec Laurent Arnaud, maire 

adjoint délégué à la Culture.

i vous deviez résumer la 
politique culturelle de 
Talant en quelques 

lignes ?
« En quelques lignes, c'est 

difficile ! Comme je l'ai dit 
lors du lancement de saison 

culturelle de la Ville, l'art est 
le plus court chemin de 

l'Homme à l'Homme ». 
Ce sont des ren-
contres, du partage, 
des échanges... Des 
émotions, des ques-
tionnements des dé-

couvertes. Bref, il faut 
toujours se demander 

de quelles façons tisser du 
lien au mieux.

Trois niveaux d'actions pour notre 
projet : donner de la cohésion et des synergies 
entre nos quartiers, continuer de développer 
les partenariats au sein de l'offre métropoli-
taine et enfin, développer et asseoir une identi-
té talantaise au delà de la Métropole.
Trois lieux pour une programmation transver-
sale mais aussi spécifique : l'espace-culturel 
(Brassens - Bibliothèque multimédia - La gale-
rie - salle Gabin), l'Ecrin et nos « hors les murs » 
au sein des quartiers.
C'est aussi soutenir les artistes et compagnies 
(mises en résidence), mettre en avant nos asso-
ciations et porteurs de projet ».

Qu'est-ce qui vous a apporté le plus de satis-
factions durant cette année 2023 ?
«  Franchement ? Avoir une équipe d'agents 
épanouie ayant plaisir à construire des offres, 
relever les challenges que je leur donne et à être 
au contact des habitants. Un vrai bonheur de 
les voir s'investir autant ! ».

Quelles sont les grandes directions que vous 
souhaitez donner en 2024 ?
«  Mon rôle d'élu consiste à donner du sens, 
une vision et faire du lien. Après avoir réorga-
nisé le fonctionnement des équipes puis établi 
les bases et rythmes de nos propositions, cette 
seconde partie de mandat va nous permettre 
de travailler plus en profondeur nos offres. Je 
pense notamment au Parcours d'Education 
Artistique et Culturel (PEAC). Un catalogue 
d'une quarantaine d'offres à destination de nos 
écoliers et collégiens. La profondeur de l'offre, 

c'est aussi le travail collaboratif que nous avons 
lancé avec notre ville jumelle québécoise dès 
septembre. Puis faire suite à la signature de la 
lettre d'intention signée cet été par Fabian Rui-
net, maire de Talant et Guillaume Tremblay, le 
maire de Mascouche. Voyez, on ne perd pas de 
temps !
Et puis, c'est surtout maintenant, pour nous, le 
temps de repenser l'organisation de nos locaux. 
En effet, dans le cadre du projet CAP OUEST 
nous souhaitons réorganiser l'ensemble de l'es-
pace culturel Brassens - Bibliothèque multimé-
dia - La galerie. Une phase d'investissement qui 
va permettre de rénover et repenser les espaces 
pour devenir un vrai lieu de vie, de programma-
tion et d'échanges artistiques. Il proposera une 
offre accessible à tous avec des projets partici-
patifs, en transversalité et en phase avec l'évo-
lution des publics et des pratiques culturelles et 
artistiques ».

Quels seront les principaux rendez-vous que 
vous proposerez sur la commune ?
Plus d'une centaine de rendez-vous culturels, 
près de 25 000 spectateurs attendus !
Voici quelques dates : Les fééries de Nöel, 
mi-décembre 2023, dans le Bourg. La troisième 
édition du parcours TRUC, mai-juin 2024 (mé-
diations culturelles et inauguration de l’œuvre), 
au niveau du boulevard de Troyes. La Grande 
Fête qui va se décliner en mode Festival et bien 
plus..., 21-22 juin 2024, au plateau de la Cour du 
Roy et à l'Ecrin. Le ciné plein air, les festivités 
de la Fête Nationale puis « Partir en livres », en 
juillet 2024, place Mendes-France, parking de 
l'Ecrin et à la Médiathèque. Enfin, le concert de 
rentrée, le 14 septembre 2024, place Mendes-
France ». 

Et à l'Ecrin ?
«  Une programmation toujours éclectique et 
équilibrée, entre théâtre, arts du cirque, mu-
sique, humour, danse... pour le côté musical, 
Stéphan Eicher le 08 février, Ibrahim Maalouf le 
8 mars..., la pièce « Bas les masques » avec Pa-
trice Laffont... Je vous propose d'aller sur le site 
Internet de l'Ecrin pour consulter la globalité 
de l'offre et réserver. Je mets en garde, certains 
spectacles sont déjà pleins ! ».

Qu'est-ce qui peut rendre heureux un adjoint 
à la culture ?
« Facile ! Un enfant avec des yeux ronds comme 

des billes ou un large sourire lors d'un spectacle 
ou d'une rencontre avec des artistes.
Ce qui me rend heureux, de façon plus large, 
c'est de faciliter les échanges et permettre de 
s'autoriser à s'émerveiller car la culture, c'est 
l'affaire de tous.
Ce qui me rend heureux, c'est enfin, d'avoir su 
fédérer les équipes de mon service et de donner 
ensemble du sens à nos actions. Elles ont toute 
ma confiance, c'est un vrai plaisir de travailler 
avec elles et je les en remercie. Et puis, nous 
avons la chance d'avoir un chef d'orchestre ex-
traordinaire, notre maire, Fabian Ruinet, pour 
intégrer cette dimension culturelle dans un 
projet territorial global ». 

Propos recueillis 
par Jean-Louis Pierre

LA CULTURE À TALANT : « DES RENCONTRES
DU PARTAGE, DES ÉCHANGES »

INTERVIEW

« Il faut toujours se demander  
de quelles façons tisser du lien au mieux »

Laurent Arnaud, maire-adjoint de Talant, 
délégué à la Culture (Photo Laurent 
Duquesne)

SANTÉ 

Le centre hospitalier universitaire (CHU) Dijon-Bourgogne est lauréat 2023 de l’ap-
pel à projets lancé par le ministère de la Santé et de la Prévention « Programme de 
recherche sur la performance du système des soins » (Preps)*. Le projet présenté 
par le professeur Marc Bardou et son équipe et baptisé « IROND-L » consiste à éva-
luer l’efficacité médicale de la prise en charge des femmes victimes de violences 
par les structures « Maisons des femmes ». 

Femmes victimes de violences :
Le CHU Dijon-Bourgogne en pole

es Maisons des femmes sont des lieux d’ac-
cueil regroupant sur un site unique l’ensemble 
des interlocuteurs auxquels les femmes vic-
times de violences sexistes et sexuelles sont 
susceptibles de faire appel : professionnels de 
santé, assistantes sociales, officiers de police 
judiciaire... La première Maison des femmes 
a été créée en 2016 à Saint-Denis (Seine-Saint-
Denis), à l’initiative de la docteure Ghada Ha-
tem. Rattachée à l’hôpital Delafontaine, elle 
reçoit 60 à 90 femmes par jour, originaires de 
Seine-Saint-Denis mais aussi du Val-d’Oise et 
des Hauts-de-Seine, et réalise 17 000 consulta-
tions par an. Actuellement, il existe 13 Maisons 

des femmes en France qui 
reprennent ce concept. Le 
9 mars 2023, la Première 
ministre, Élisabeth Borne, 
a fixé pour objectif la créa-
tion d’une structure de ce 
type dans chaque départe-

ment français. 
L’étude promue par le CHU Dijon-Bourgogne 
et qui sera menée à partir de début 2024 consis-
tera à comparer les effets de la prise en charge 
coordonnée dans une Maison des femmes 
d’une part, dans un centre médical ou une as-
sociation d’autre part, au regard d’un critère 
principal : la proportion de femmes en situation 
de stress post-traumatique. Elle sera conduite 
en milieu urbain dans quatre départements 
(Bouches-du-Rhône, Isère, Paris et Seine-
Saint-Denis) et inclura 360 femmes, dont 180 
sont accueillies dans une Maison des femmes 
et 180 dans un centre de santé. Ces patientes 
seront soumises à un questionnaire permettant 
d’évaluer leur état de santé mais également de 
mesurer d’autres éléments à caractère sani-

taire – prise de médicaments, d’alcool ou de 
toxiques, passage aux urgences... – ou extra-sa-
nitaire – accompagnement social, appui à la re-
cherche d’un hébergement, dépôt de plainte... 
Ce programme de recherche est mené après 
une première étude, promue également par le 
CHU Dijon-Bourgogne conduite entre 2020 et 
2021 et dont les résultats feront prochainement 
l’objet d’une publication. Cette étude, incluant 
67 femmes, avait révélé qu’environ 60 % des 
patientes accueillies à la Maison des femmes 
ou dans deux centres municipaux de santé 
de Saint-Denis étaient en situation de stress 
post-traumatique. 
« Nous pensons que la qualité de la prise en 
charge et son caractère complet sont béné-
fiques pour les patientes », explique le profes-
seur Bardou. « Le fait de trouver, sur place, l’en-
semble des interlocuteurs nécessaires, permet 
d’éviter d’être baladée entre différents services 
et d’avoir à répéter son histoire à des personnes 

différentes. Les difficultés rencontrées par 
les femmes les dissuadent en effet de porter 
plainte, portent atteinte à leur confiance en soi, 
retardent la reconstruction de soi et donc la 
sortie du stress post-traumatique ». Des conclu-
sions qui sont très attendues, à l’horizon 2026, 
dans la perspective d’un déploiement national 
des Maisons des femmes. Elles contribueront à 
positionner le CHU Dijon-Bourgogne comme 
un établissement hautement compétent en 
matière de conduite de programmes de re-
cherche au plan national voire international. 

*Le Preps est l’un des cinq programmes de financement 
de la recherche appliquée en santé portés par le minis-
tère avec le programme de recherche translationnelle en 
santé (PRT), le programme de recherche clinique (PHRC), 
le programme de recherche médico-économique (PRME) 
et le programme de recherche infirmière et paramédicale 
(PHRIP). Ces programmes donnent lieu à 11 appels à pro-
jets par an.
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Autour de la voie fluviale et du Port du 
Canal, à proximité de la Cité internatio-
nale de la Gastronomie et du Vin, un 
nouvel espace de 10 ha va voir le jour 
afin de devenir un véritable poumon 
vert de Dijon : le Parc Eiffel…

 
es temps ont changé… Lors de l’expo-
sition universelle de 1889 à Paris, Gus-
tave Eiffel se fit un nom (international) 
en travaillant et en élevant le fer à un ni-
veau jamais atteint jusque-là (312 m !) 
Aujourd’hui, alors que la préservation 
de la planète est sur toutes les bouches, 
son nom est associé à un parc devant 
ramener la nature en ville. Un parc de 
taille (10 ha) qui va naître autour du 
Port du Canal et qui conduira jusqu’à la 
Cité Internationale de la Gastronomie 
et du Vin (CIGV). Ainsi devrait-il faire 
tout autant le bonheur des Dijonnais 

que des touristes… 
Tout en valorisant 
le Port du Canal, il 
constituera un vé-
ritable réservoir de 
la biodiversité et 
jouera un rôle clé 

dans le rafraîchissement de la ville et la lutte 
contre les îlots de chaleurs. Mais pas seulement, 
comme le met en exergue le 1er vice-président 
de Dijon Métropole, Pierre Pribetich : «  Notre 
volonté est de réaménager l’ensemble de cet 
espace en constituant un lien entre la CIGV et 
l’axe Jean-Jaurès/avenue Roland-Carraz. Et ce, 
parce que nous aurons, durant deux décennies, 
une structuration du développement de la mé-
tropole autour de cet axe, en produisant à la fois 

des logements, des bureaux et de l’intégration 
des industries et de l’artisanat. Si bien que ce 
Parc Eiffel a été repensé pour constituer 10 ha, 
avec une réorganisation des flux ainsi qu’un dé-
veloppement de la végétation et de l’environne-
ment autour de l’écrin que constitue le Port du 
Canal avec l’Île au canard ». 

« Plus de convivialité »
Et le « Monsieur Urbanisme » de la métropole » 
de développer : « Ce n’est pas un toilettage de la 
situation mais c’est un véritable nouveau parc 
urbain qui va voir le jour. C’est une refonte to-
tale avec une volonté d’avoir des plantations 
qui permettront de participer à l’aménagement 
de l’ensemble.  C’est une intégration des nou-
veaux flux, que ce soit la perméabilité pour les 
transports en commun, l’écoulement des flux 
piétons entre la CIGV et ce parc Eiffel. La par-
ticipation des citoyens a permis d’identifier les 
souhaits pour plus de convivialité, aussi déve-
loppera-t-il aussi les usages en ce sens. Ce parc, 
qui représentera une centralité verte, connecte-
ra l’ensemble des quartiers… Et je n’oublie pas, 
non plus, la valorisation de Gustave Eiffel, son 
nom permettant d’honorer l’un des Dijonnais 
les plus célèbres ! » Ce Parc fera du Port du Ca-
nal une « étape d’intermodalité », visant à privi-
légier les modes de déplacements doux, si bien 
que cela favorisera son attractivité. 
La première tranche de travaux, qui débutera à 
l’automne 2024 pour s’achever un an plus tard, 
mobilisera 3,5 M€ d’investissement. Quant au 
montant estimé de la seconde tranche, il de-
vrait s’élever à 9 M€… 
Camille Gablo

POUMON VERT

AU TOUR DU PARC EIFFEL…

Pierre Pribetich, 1er vice-président de 
Dijon Métropole : «  Notre volonté 
est de réaménager l’ensemble de 
cet espace en constituant un lien 
entre la CIGV et l’axe Jean-Jaurès/
avenue Roland-Carraz » 
 

Ce Parc de 10 ha, autour du Port du Canal, 
s’apparentera à un véritable poumon vert (In 
Situ - Paysage et Urbanisme)

« Le plus beau mot ? 
C'est l'apéro ! »

Sur le Divan avec
Jérôme 
DAUBANNAY

Voilà le genre d'interview qu'on ne trouve pas 
souvent. Des questions qui sortent de l'ordinaire, 
parfois impertinentes, décalées mais toujours sou-
riantes... qui provoquent des réponses «  cash  ».  
Jérôme Daubannay, en charge de tous les parte-
nariats privés au Stade dijonnais, a accepté de se 
prêter à l'exercice .

Votre autoportrait en trois mots…
Méticuleux, jovial et chambreur.

Votre principale qualité ? 
L'adaptabilité

Votre principal défaut ?
L'impatience.

Si vous deviez résumer votre activité 
en trois qualificatifs ?
Mon activité, ce sont des rencontres, des 
émotions et du plaisir.

Un autre métier que vous auriez pu 
faire ?
Barman. Je l'ai vraiment été. J'avais ou-
vert un établissement, « Le Bronx », avec 
des associés.

Le mot de la langue française que 
vous aimez le plus ?
Apéro !

La valeur essentielle à défendre ?
La convivialité pour rester dans l'esprit 
du rugby.

L'homme qui suscite chez vous le plus 
d'admiration ?
Mohamed Ali. Un grand sportif mais 
aussi un homme qui a toujours porté très 
haut ses convictions. Et puis j'aimerais 
citer également Mathieu Bastareaud. 
C'est un ami que j'ai connu à Toulon et 
je suis admiratif de son parcours et de la 
façon dont il a toujours rebondi malgré 
les tracas de la vie.

Et la femme ?
Incontestablement, c'est Edith, du Stade 
dijonnais. Une femme formidable, véri-
table pilier du club dont elle est bénévole 
depuis 25 ans. Tous les jours, elle est là.

Qu'est ce qui ne vous fait pas rire du 

tout ?
Les interviews. 

La question qu'on ne vous a jamais po-
sée et que vous aimeriez que je vous 
pose ? 
Aimeriez-vous être président d'un club 
de rugby ?

Et si je vous la pose ?
Et bien non. Cela concentre des qualités 
que je n'ai pas encore. Mon président 
peut dormir tranquille.

Quels posters aviez-vous dans votre 
chambre d'adolescent ?
J'en avais deux. Un poster de Michael Jor-
dan... et un de Jean-Louis Pierre quand il 
jouait au rugby !

Marcel Proust avait sa madeleine… Et 
vous, quel meilleur souvenir vous ra-
mène à votre enfance ?
Le Stade Vélodrome, à Marseille. Un 
monument sacré. En hommage à mon 
grand-père qui m'emmenait voir des 
matchs de l'OM. C'était les années 90. 
J'avais d'ailleurs le maillot avec le nu-
méro 9 dans le dos. Celui de Jean-Pierre 
Papin.

Si vous disposiez de la merveilleuse 
lampe d'Aladin, quels seraient les trois 
vœux que vous formuleriez ?
Epouser Jasmine, jouer dans Aladdin 2 et 
voir le Stade dijonnais en Top 14.

Votre série télé préférée ? 
Je ne suis pas très séries. Je préfère les 
films, notamment la trilogie du Parrain.

Et votre appli ?
L'Equipe.

Propos recueillis 
par Jean-Louis Pierre

2 DERNIERS LOTS 

LIVRAISON IMMÉDIATE
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Jérôme Daubannay : « Mon rôle consiste à trouver des 
entreprises qui ont envie d'associer leur image à celle du 
club et prendre en charge nos partenaires les jours de 
matchs pour qu'ils passent le meilleur moment possible » 
(Photo Jérémie Pierre)
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Joséphine-Baker  
au Panthéon des écoles 
dijonnaises…

20

La rénovation d’envergure du groupe 
scolaire Joséphine-Baker fera oublier 
les préfabriqués obsolètes et éner-
givores et inscrira cet établissement 
dans l’avenir durable. Pleins feux sur le 
projet architectural novateur retenu…

 
l’instar de l’artiste engagée et ré-

sistante dont il porte fièrement 
le nom, le groupe scolaire Jo-

séphine-Baker devrait entrer 
au Panthéon des plus beaux 

établissements dijonnais. Et 
ce, après les travaux qui vont 

profondément le transfor-
mer et l’inscrire durable-
ment dans le XXIe siècle. 

Il suffit d’observer les 
esquisses du groupe-
ment RHB Architectes, 

qui vient de se voir 
confier la maîtrise 
d’œuvre de ces tra-

vaux, pour avoir 
un aperçu de ce 

renouveau d’en-
vergure qui mobilise, 
au to- tal, pas moins 
de 14 M€ d’euros d’investissement. Parmi 45 
projets présentés, le jury de sélection compo-
sé d’élus et d’architectes dijonnais a, en effet, 
retenu la proposition de ce cabinet de Stras-
bourg qui fait la part belle au bois ainsi qu’à 
des matériaux recyclés. Le tout inscrit dans un 
programme à haute qualité environnementale 
puisque cette rénovation s’inscrit pleinement 
dans la politique municipale intitulée « Ambi-
tion éducative 2030  ». Dont l’axe 1 n’est autre 
que « la suppression des bâtiments énergivores 
en modules préfabriqués amiantés, la recons-
truction de nouveaux bâtiments et la rénova-
tion énergétique des bâtiments historiques 
protégés au titre du Plan de Sauvegarde et de 
Mise en Valeur ». 

Après Marmuzot…
Après les 1 170 m2 de préfabriqués de l’école 
Marmuzot, ce sont ceux de Joséphine-Baker 
qui ont fait l’objet de l’attention de la Ville, le 
chantier ayant débuté dans le courant de l’été 
par la destruction des préfabriqués de l’école 
maternelle. Une première phase de travaux 
concerne en effet les locaux accueillant les plus 
petits, ceux-ci ayant été transférés à l’école Tivo-
li. Cette première phase, au cours de laquelle 
sera également effectuée la restructuration du 

restaurant scolaire, devrait s’achever fin 2025. 
Débutera alors la seconde phase consacrée à 
la cure de jouvence de l’école élémentaire (le 
bâtiment abritant les classes et les espaces 
d’accueil périscolaire et extrascolaire). Celle-
ci devrait se terminer en novembre 2026. 
La rénovation du groupe scolaire José-
phine-Baker représente l’un des chantiers 
majeurs inscrits dans «  Ambition éducative 
2030 » pour laquelle pas moins de 75 millions 
d’euros d’investissement ont été fléchés sur 
10 ans. Objectif : «  disposer d'un patrimoine 
scolaire exemplaire et à haute valeur envi-
ronnementale de 200 000 m2 sur la capitale 
régionale à l’horizon 2031 ». Joséphine Baker, 
qui disait « aimer marcher au tambour de la 
jeunesse », apprécierait…
Camille Gablo

RÉNOVATION SCOLAIRE « Un projet d’envergure 
et complexe »
 
La rénovation du groupe 
scolaire Joséphine-Ba-
ker représente l’un 
des volets majeurs de 
votre politique «  Ambi-
tion éducative 2030 » ?   
Franck Lehenoff : « L’in-
vestissement total s’élève, 
en effet, à 14 M€. C’est un 
projet d’envergure qui est 
extrêmement complexe 
eu égard aux contraintes 
liées à son emplacement, 
en cœur de ville, tout 
prêt du patrimoine re-
marquable. Cela explique 
la durée importante des 
travaux et les différentes 
phases, autrement dit une 
première concernant la 
maternelle et une seconde 
pour l’élémentaire ». 
 
Qu’est-ce qui vous conduit à retenir le projet du 
groupement RHB Architectes ?
Franck Lehenoff  : «  Nous avions quatre critères : la 
proposition devait faire la part belle à la qualité archi-
tecturale et son intégration dans le site, à proximité de 
Sainte-Anne ; la qualité fonctionnelle, intérieure et ex-
térieure, devait également être présente – et je pense 
notamment à la façon dont les familles déposent leurs 
enfants à l’école ; la proposition devait aussi répondre 
à des exigences environnementales, avec des matériaux 
recyclés, la part du bois importante… Il faut savoir que 
celle-ci a fait l’objet de la quasi-unanimité du jury com-
posé d’élus et d’architectes. Je précise quasi car nous 
étions tous d’accord à l’exception d’un élu d’opposition. 
Quatrième critère important : le respect du calendrier. 
La maternelle a ainsi déménagé à l’école Tivoli, mais, en 
revanche, l’élémentaire occupe toujours ses locaux, si 
bien que les travaux doivent se dérouler sans nuisance 
pour les enfants, les enseignants, les animateurs… »
 
Et ce projet apporte sa pierre à la fin des préfabri-
qués dans les écoles dijonnaises…
Franck Lehenoff  : «  Il nous restait 6 écoles où les 
préfabriqués étaient encore d’actualité. La première, 
Marmuzot, est faite. La seconde n’est autre que José-
phine-Baker, nous sommes en cours d’étude sur Larrey 
et Colombière et nous aborderons, dans un deuxième 
temps, Voltaire et Eiffel. Ceux qui, notamment dans les 
rangs de l’opposition, revendiquent que tout soit termi-
né avant 2026 devraient mieux connaître les contraintes 
auxquelles nous sommes soumis : en respectant toutes 
les procédures – jury, appels d’offres, travaux –, la pre-
mière phase sur Joséphine-Baker s’achèvera en dé-
cembre 2025, janvier 2026. Si bien qu’il est fondamen-
talement impossible d’en terminer avec les derniers 
préfabriqués restant à Dijon en 2026…  Et je veux rap-
peler que nous avons aussi décidé d’associer tous les 
acteurs concernés, les parents, le périscolaire… cette 
méthode de consultation qui est la nôtre prend néces-
sairement un peu plus de temps ! »
 Propos recueillis 
par Camille Gablo

Franck Lehenoff, adjoint 
délégué à l’Éducation, la 
restauration scolaire bio 
et locale : « La proposition 
devait répondre à 
de fortes exigences 
environnementales »

(Ci-dessus) C’est le projet durable et novateur 
du groupement RHB Architectes qui a été retenu 
pour la rénovation de ce groupe scolaire en plein 
cœur de ville
(Ci-contre) Le bois sera omniprésent

(Ci-dessous) : Ce groupe scolaire bénéficiera d’un 
environnement végétalité

La restructuration du restaurant scolaire est également au programme
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XTERRA

1,5 km de natation en eau vive, 30 km 
de VTT et 10 km de trail… tel est le 
menu (salé) du XTerra, autrement dit 
le triathlon nature ! Et c’est une Côte-
d’Orienne qui vient de remporter la 
Coupe du Monde : Alizée Patiès. Pour 
ses adversaires, Alizée est une véri-
table… tornade !
 

Tout en décrochant la médaille d’argent 
aux Championnats du Monde qui 
avaient comme écrin le lac de Mol-

veno en Italie, Alizée Patiès a remporté la 
Coupe du monde de XTerra, eu égard à ses 
excellents résultats engrangés tout au long 
de la saison. Deux jours avant la course 
reine transalpine, elle avait, ainsi, terminé 
au cœur des sublimes (mais âpres !) mon-
tagnes du Trentin-Haut Adige au pied du 
podium de la Short Race. Mais elle était 
montée sur la première marche lors de 
trois manches de la Coupe du Monde à Oak 
Montain, dans l’Alabama, à Zittau en Alle-
magne, et également à Taïwan… 
C’est dire à quelle point cette Dijonnaise, 
qui, dorénavant vit à Chambéry, où elle 

fait le bonheur du Team Organicoach, ex-
celle dans sa discipline. Et ce, dorénavant 
à l’échelle internationale, après avoir trusté 
les premières places dans l’Hexagone : nous 
ne serons pas exhaustifs tellement la liste de 
ses exploits est longue mais sachez qu’en 
2019 elle fut Championne de France de 
Cross Triathlon, faisant mieux que l’année 
précédente où elle n’avait fini que…  deu-
xième !
Après l’élémentaire à Marsannay-la-Côte 
et le collège Gaston-Bachelard, c’est en 
seconde au lycée de Brochon qu’elle se 
prend véritablement de passion pour le 
VTT, d’ailleurs elle y obtint son bac après 
un cursus avec l’option renforcée sport. 
Elle progressera au VSCB (Vélo Sport Club 
Beaunois) avant que son cœur ne bascule 
vers le triathlon : elle portera ainsi haut les 
couleurs du Dijon Singletrack et de Rougeot 
Beaune Triathlon. C’est donc dans le triple 
effort qu’Alizée Patiès s’est fait un nom. Un 
grand nom, pardon ! Et quand on sait qu’elle 
se destinait plutôt, dans sa jeunesse, à la 
danse… où, évidemment, elle excellait aussi !  
 Camille Gablo

La tornade… Alizée

BONS PLANS

SUR LES MEUBLES DE CUISINE !

CRÉDITÉS SUR VOTRE CARTE DE FIDÉLITÉ

€15 €100
PAR TRANCHE DE

DU 7 AU 21 OCTOBRE
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FONTAINE-D'OUCHE

La Nouvelle Vague 
urbanistique
La première résidence des Quais, sur le 
bord du canal, dont la première pierre 
a été posée le 6 octobre, s’inscrit plei-
nement dans la transition écologique. Et 
dans la cure de jouvence du quartier de 
la Fontaine d’Ouche…

e lendemain de l’inauguration de la 
Tour Arsenal conçue par Elithis, l’un 
des nouveaux emblèmes architectu-
raux de l’entrée Sud de Dijon, s’est dé-
roulée une pose de première pierre qui 
fut qualifiée elle aussi d’ « embléma-
tique » par le président de la SPLAAD 
(Société publique «  Aménagement 
Agglomération Dijonnaise  »), Pierre 
Pribetich. Il faut dire qu’il s’agissait de 
celle de la résidence «  Les Quais 1  » 
au bord du Canal de Bourgogne. Et, 
avec ses cabanons en rez-de-chaus-
sée prévus pour chacun des 38 loge-

ments, d’aucuns 
y verront un petit 
côté «  plage de 
Deauville ou de la 
mer du Nord…  », 
comme le 1er 

vice-président de 
Dijon Métropole s’est plu à le glisser. Très en 
verve à cette occasion – un événement qui lui 
tenait particulièrement à cœur, puisque «  ce 
projet fut envisagé il y a déjà 17 ans » –, Pierre 
Pribetich s’est félicité de cette opération : « Cela 
illustre notre volonté d’amener le quartier de 
la Fontaine d’Ouche, comme tous les autres, à 
une qualité urbaine à la hauteur de l’écrin de 
verdure que l’on trouve autour du canal et du 

lac Kir. C’est un marqueur essentiel de ce que 
nous proposons avec François Rebsamen à Di-
jon depuis 2001. Ce projet est emblématique 
pour la Fontaine d’Ouche mais il l’est d’autant 
plus qu’il a été l’un des éléments favorisant 
l’arrivée prochaine, nous l’espérons, du Musée 
d’Histoire Naturelle, c’est-à-dire permettant de 
loger des chercheurs ».
Avec comme maître d’ouvrage Constructa - Les 
Editeurs Urbains, célèbre notamment pour 
l’exceptionnelle tour La Marseillaise dessinée 
par Jean Nouvel, ce ne seront pas moins de 
142 logements sur 4 îlots qui, à terme, verront 
le jour. 

« Un projet humain » par excellence
« Ce projet fait la part belle à la qualité des loge-
ments mais aussi à l’intégration urbaine. Dans 
cette période de conjoncture morose, la pose 
de cette première pierre est importante. Ceci a 
été possible grâce au partenariat public-privé 
que nous avons pu nouer avec la Ville de Dijon, 
Dijon Métropole et l’aménageur, la SPLAAD. Ce 
sont ces échanges exigeants mais très construc-
tifs qui permettent aujourd’hui à ce programme 
de sortir de terre  », a mis en exergue Andréa 
Brunetti au nom du groupe Constructa. 
Celui-ci a laissé à l’une des architectes, Clé-
mence Yon, du cabinet Upsilon – associé dans 
cette opération à Pietri Architectes, Triptyque 
et MenoMenoPiu –, exposer les idées phares 
qui ont conduit à ces résidences (du studio au 
4 pièces) : «  C’est un projet humain dans un 
site magnifique. Il consiste à réaliser des bâti-
ments à l’échelle intermédiaire évoquant une 
transition entre le canal et la grande échelle 
de la Fontaine d’Ouche. Il s’étend dans la lon-
gueur (800 m) plutôt que dans la hauteur avec 
des perméabilités afin de créer un dynamisme 
autour du canal. Nous privilégions un mode de 
vie en plein air, avec des logements dotés de 
très grandes baies vitrées, traversant et double-
ment orientés. Et chacun des cabanons, équi-
pés d’eau et d’électricité, pourra être destiné à 
tous les usages. Les futurs résidents pourront y 
ranger leur deux-roues, établir un atelier de bri-
colage ou un jardin d’hiver, voire stocker leur 
kayak ou leur paddle ». Quand l’on vous disait 
qu’il s’agissait de la Nouvelle vague urbanis-
tique de la Fontaine d’Ouche …
Camille Gablo

La pose de la première pierre

Le premier îlot « Les Quais 1 », fort de 38 logements d’une haute qualité environnementale, devrait 
être achevé début 2025 
 

Alizée Patiès a trusté les podiums cette saison si bien 
qu’elle s’est imposée à la Coupe du Monde de XTerra 
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Joyeuses fautes
Nostalgique des romans-pho-
to des magazines, anxieux à 
l'idée de suivre une dictée, 
ou les deux, le livre de Muriel 
Gilbert et Jean-Christophe Es-
tablet vous séduira peut-être. 
Assistés par des personnages 

variés, parmi lesquels un chien, des aliens et 
même, un cambrioleur, ils vous éclairent sur 
les subtilités de l'accord du participe passé 
aussi bien que sur certains homophones des 
plus casse-têtes !
Edition Le Robert, 14,90 €
 

 
Les maths en BD, 
c'est pas si sorcier 
L'allergie aux mathématiques 
n'est pas une fatalité. C'est en 
tout cas le pari fait par Fran-
cis Haraux dans cette bande 
dessinée. Au moyen d'une ap-
proche ludique, d'illustrations 

et d'anecdotes apportant un peu de fantaisie 
à cette discipline mal-aimée, cet ancien direc-
teur de recherche au CNRS tente, avec l'assis-
tance du Professeur Nyark-Nyark, de réconci-

lier les lecteurs avec Pythagore (entre autres !).
Editions De Boeck Supérieur, 19,50 €

 Instants suspendus
Philippe Delerm nous avait 
déjà appris, dans La première 
gorgée de bière et autres plai-
sirs minuscules, à voir la beau-
té dans les choses les plus 
banales. Dans son dernier 
recueil, Instants suspendus, il 

décèle et célèbre les choses, - instants, objets, 
lieux, gestes ... qui donnent à nos journées or-
dinaires un potentiel poétique. 
Philippe Delerm, Seuil, 14,90 €
 

 
Le nom de la rose
Adaptation en bande dessi-
née du chef-d'œuvre d'Um-
berto Eco par l'auteur ita-
lien Milo Manara. 
Sur fond de conflit théo-
logique, Guillaume De 
Baskerville, assisté par son 
jeune secrétaire, Adso de 

Melk, tente de résoudre le 
mystère entourant les morts successives de 

moines bénédictins dans une abbaye au nord 
de l'Italie. 
Glénat, 17,50 €
  

Le Café du temps 
retrouvé
On dit qu'à Tokyo, tout près de 
la gare au Café Funiculi Funi-
cula, il est possible de voyager 
dans le temps. C'est l'expé-
rience que vont tenter Gôtarô, 
Yukiyo, Kurata ou encore 

Kiyoshi Manda en s'asseyant 
le temps d'un café chaud sur la chaise laissée 
vacante par la femme fantôme. 
Toshikazu Kawaguchi 
Albin Michel, 18,90 €

C'EST À LIRE

22 Rue des Forges 
21000 Dijon

La sélection de Kathy

21 - 22 octobre 2023
Palais des expositions Dijon

VOS INVITATIONS SUR : WWW.SALONDUMARIAGEDEDIJON.COM

à PROPOS...

Bâti-Net-Environnement vous accompagne 
dans tous vos projets de nettoyage extérieur
de votre habitation en vous proposant les 
techniques les plus efficaces et adaptées à 
vos besoins et budget.

NETTOYAGE VAPEUR HAUTE PRESSION : 
L’utilisation de cette technique brevetée 
de vapeur sous pression est d’une efficacité 
stupéfiante, nous n’utilisons aucun produit 
chimique (ni javel ni fongicide) ainsi nous 
préservons l’intégralité du support nettoyé.

Faites peau neuve

sur votre habitation

offrez-vous un lifting écologique

avec Bâti-Net-Environnement !

ECOLOGIQUE

ECONOMIQUE

EFFET IMMEDIAT

PRESERVE LE SUPPORT

Expert

en nettoyage

extérieur de

votre habitatNOS PRESTATIONS

RENOVATION PAR 
NETTOYAGE VAPEUR :

 Toiture
 Façade
 Terrasse
 Piscine
 Muret

contactez-nous
 06.79.63.02.55

 contact@bati-net-environnement.fr

 9 rue Antoine le Moiturier - 21000 DIJON

C’EST LE MOMENT
DE DÉMOUSSER
VOTRE TOITURE 

BÂTI-NET ENVIRONNEMENT

Ayez recours à des professionnels locaux
06.79.63.02.55 
contact@bati-net-environnement.fr
9 rue Antoine le Moiturier
21000 Dijon 

UN NETTOYAGE VAPEUR 100% NATUREL

Ecologique
Aucun produit chimique ni additif n’est utilisé. C’est la chaleur de la vapeur qui décolle tous 
types de mousses et salissures.

Efficace
Le résultat est instantané. Ce nettoyage, qui ne détériore en aucun cas les différents supports, 
permet de redonner une seconde vie à votre toiture.

100% naturel

Efficacité immédiate

Valoriser votre bien
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DEVIS GRATUIT

AVANT

AVANT
APRÈS

APRÈS

TRAITEMENT HYDROFUGE
Après le nettoyage de vos tuiles, Bâti-Net Environnement vous propose d’appliquer le traite-
ment hydrofuge approprié à votre toiture. Celui-ci prolonge la durée de vie de vos tuiles, amé-
liore leur apparence tout en redonnant la protection initiale de la surface. Aussi est-ce une alter-
native réelle à un remplacement futur de l’ensemble de vos tuiles. Par là-même, 

LA GARANTIE QUALITÉ
Bâti-Net Environnement effectue un diagnostic complet de votre toiture. Sur chaque chantier, 
cette entreprise dijonnaise réalise un contrôle d’étanchéité sur l’état des tuiles, le faîtage, les 
gouttières, les solins et la cheminée.
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 L'instant Patrimoine

Cet été, les marchés financiers ont été plutôt 
calmes : pas de crash ni de remontée violente 
des taux d’intérêt. Est-ce le calme avant la 
tempête ? Trouver la bonne direction avec une 
inflation de l’ordre de 3 à 4%, des perspectives 
économiques très incertaines : que faire ?
Depuis quelques mois tout le monde a consta-
té que les taux d’intérêt ne sont plus à 1 ou 2% 
mais de 4 à 5%. Changement considérable 
pour les investisseurs. En revanche, pour les 
épargnants la donne a complètement changé. 
Les banques et compagnies d’assurance in-
citent leurs clients à revenir sur les fonds en 
euro et autres fonds obligataires. Une caté-
gorie de clients, déçus des fonds en euro, qui 
ne veut toutefois pas prendre tous les risques 
inhérents aux produits actions semble avoir 
trouvé une solution : les fonds dits « structu-
rés ». 
Ce type de produits s’est développé au début 
des années 2000. Les caractéristiques finan-
cières de ces produits étaient très difficiles à 
comprendre. Ces produits étaient indexés sur 

des indices difficilement identifiables, des 
conditions de remboursement pas très claires 
pour l’investisseur. 
En 2008, après la crise financière désastreuse, 
les Autorités de Marché ont imposé des règles 
plus strictes et surtout une communication 
compréhensible par tous. Aujourd’hui, la per-
formance financière dépend de la formule de 
calcul appliquée avec des barrières à la baisse 
même en cas de baisse des marchés. 
La promesse de rendement se situe entre celle 
des fonds en euro et celles des actions et peut 
assurer la protection du capital et même la ga-
rantie du capital. Par exemple, dans les condi-
tions actuelles (septembre 2023), il serait pos-
sible d’obtenir un rendement de 8% par an 
sur une durée de 8 ans maximum indexé sur 
l’action Véolia avec une protection à la baisse 
de 60% sur la valeur du titre à une date précise 
de référence de la valeur de référence.
Autre possibilité sur une durée de 5 ans, un 
taux de 5,10% chaque année avec une garan-
tie du capital par la banque Société Générale. 

Pour ne pas être remboursé, il faudrait que la 
Société Générale fasse faillite... 
Ces produits restent des outils de diversifica-
tion de ses avoirs dans une approche d’inves-
tissement sur le moyen terme et surtout dans 
le contexte actuel d’obtenir des rendements 
attractifs avec une sécurité optimale de son 
capital.
Ces rendements avec des barrières de sécu-
rité fortes vont-ils durer ? La période est très 
certainement propice pour s’y intéresser. Tant 
que les taux d’intérêt restent élevés, ce type de 
support est une véritable opportunité. Reste à 
être vigilant et bien consulter les conditions de 
souscription de remboursement du support.

Comment concilier sécurité et rendement 
dans un contexte économique perturbé 

La Bonne Note

Le Palais hanté  (titre original  : The Haunted 
Palace) est un  poème  écrit par  Edgar Allan 
Poe. Ce poème de 48 vers est publié pour la 
première fois en avril 1839 dans la revue lit-
téraire  American Museum Magazine, par 
l'enseignant et historien Nathan Brooks. Il 
est également cité dans la nouvelle  fantas-
tique La Chute de la maison Usher en tant que 
chanson écrite par le personnage de Roderick 
Usher.
Le poème est une  allégorie  au sujet d'un roi 
« de l'ancien temps » craignant les forces ma-
léfiques qui le menacent, lui et son palais, pré-
sageant un destin tragique. 
Dans le contexte de  La Chute de la maison 
Usher, Poe écrit à propos du personnage de 
Roderick Usher : « Je souhaite représenter un 
esprit hanté par les fantômes, un cerveau per-
turbé ».
Le ton du poème change radicalement à par-
tir de l'avant-dernière strophe. Après avoir 
évoqué l'esprit et la sagesse du roi, ainsi que la 
chanson et la beauté du royaume :
Mais des êtres de malheur aux robes cha-
grines.
Assaillirent la haute condition du monarque

La maison et la famille sont détruites et visi-
blement deviennent des fantômes.
Le début du poème compare la forme du 
palais à une tête humaine. Les fenêtres sont 
associées à des yeux, la porte à une bouche. 
L’extérieur représente les caractéristiques 
physiques tandis que l’intérieur incarne l’es-
prit en prise avec le monde de l’imaginaire.
En 1963, le poème sert de titre à un film de Ro-
ger Corman du même nom. L'intrigue du film 
s'appuie en réalité sur le roman de H. P. Love-
craft, L'Affaire Charles Dexter Ward. En 1987, 
le groupe de rock bulgare Shturtzite sort une 
chanson titrée dont les paroles sont une tra-
duction de The Haunted Palace en bulgare. En 
1990, lorsque le morceau est intégré à la com-
pilation The Crickets, le titre du morceau est 
retraduit en anglais et apparaît comme  The 
Haunted Castle.
Le musicien britannique  Peter Hammill  in-
tègre une adaptation musicale du poème 
dans son opéra basé sur la nouvelle de Poe, La 
Chute de la maison Usher.
Adapté de l’univers d’Edgar Allan Poe, le Pa-
lais Hanté du trio londonien Tiger Lillies
est une libre déambulation dans les souvenirs 

et obsessions de l’auteur des Histoires extraor-
dinaires.
Un spectacle où alternent poésie macabre, 
sarcasmes et joyeux frissons.
Et si les songes qui peuplent le cerveau d’un 
écrivain prenaient soudain vie sous la forme 
d’un château aux pièces secrètes ?
Ou plutôt d’une boîte aux fonds multiples et 
escamotables, dans ce qui tiendrait à la fois 
du cabaret, du cabinet d’illusion et du théâtre 
d’anatomie ?
En adaptant librement l’univers d’Edgar Allan 
Poe, le trio des Tiger Lillies imagine une nar-
ration inédite et propose un voyage musical 
et poétique dans le labyrinthe tourmenté de 
l’âme de l’auteur américain.
Chaque pièce du Palais hanté est ainsi un ren-
dez-vous donné à une partie du paysage men-
tal de Poe.
Elle convoque les figures incontournables de 
l’œuvre, entre romantisme, sarcasme, fantas-
tique et humour noir.

par Alain Bardol par Jacques Cleren

Des fantômes au Grand Théâtre « Le Palais hanté » 
d’Edgar Allan Poe

Les 18 et 19 octobre à 20 h 
au Grand Théâtre de Dijon

 
www.ghitti-sas.com

Showcase exceptionnel avec le groupe  
Shake Shake Go  

(première partie Arno Santamaria, Yuri Quintero)

Shake Shake Go  

Entrée gratuite 
dans la limite  

des places  
disponibles.

Le mercredi  
25 octobre  
à 20h30 au  

Bamagotchi,  
cité de la  

gastronomie  
à Dijon.

Athenis Conseils
Votre cabinet en gestion de patrimoine
j.cleren@athenis-conseils.com
www.athenis-conseils.com
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NOUVEAU À DIJON 

MEUBLES, BIBELOTS, ARGENTERIE, 
FOURRURES, BIJOUX, SACS, 

MONTRES, ART ASIATIQUE, VINS, ETC...

ANTIQUAIRE

Magasin situé au
70 rue Monge - DIJON
www.antiquaire-expert.fr

ESTIMATION GRATUITE  
AU MAGASIN ET À DOMICILE

Le Meilleur pour la Faim 

Un temple de la convivialité

Le Comptoir des Bières 2 repris de-
puis juin 2023 par Christophe Ravon-
neaux a l'ambition d'être un lieu festif 
qui compte sur Dijon et son repre-
neur ne ménage pas ses efforts pour 
y parvenir.

La variété des breuvages proposés est 
un véritable trésor pour les connais-
seurs. Des bières françaises, belges, al-

lemandes et anglaises parmi les meilleures 
du marché sont servies par deux employées 
passionnées. Elles offrent également des 
planches apéritives qui se marient parfaite-
ment avec le large éventail de saveurs. 
L'établissement multiplie les initiatives pour 
attirer un public varié. De la diffusion de la 
Coupe du Monde de Rugby aux rassem-
blements d'amateurs de motos et d'autos, 
chaque moment est une célébration. Mais 
l'expérience ne s'arrête pas là. Des jeux cap-
tivants, tels qu'un billard, un babyfoot, et 

des jeux de fléchettes, ajoutent une touche 
ludique à l'ambiance. 
Vous pouvez vous retrouver entre collè-
gues de travail, célébrer un anniversaire, ou 
simplement passer quelques heures où le 
personnel attentionné veillera à votre bien-
être. Prochainement, des travaux de réno-
vation intérieurs et l'ajout d'une estrade en 
bois à l'extérieur promettent d'apporter une 
nouvelle dimension au plaisir des habitués.
À déguster sur place ou à emporter, le 
Comptoir des Bières 2 propose un service 
de qualité pour tous les amateurs de bières. 
Coffrets cadeaux, verres à bières, et même 
des tireuses sont disponibles pour les pas-
sionnés qui souhaitent s'équiper !
P. P

Le Comptoir des Bières 2 
5 rue du Docteur Stein. Dijon
03 80 79 35 90
      Le Comptoir des Bières 2

LES RECETTES  
TENDANCES DE DANY

DES PROJETS  
ARCHITECTURAUX 
TENDANCES

L’ALLURE TENDANCE 
DES DIJONNAIS(ES)

LES COMMERCES TENDANCES 
DU QUARTIER DES ARTS

ET BIEN PLUS ENCORE…

RETROUVEZ  
PROCHAINEMENT NOTRE 
MAGAZINE AUTOMNE

✓

✓

✓

✓

M A N G E R  D E S  F R U I T S  E T
L E G U M E S  D E  S A I S O N

I N T E G R E R  
         L E S  E P I C E S

Les aliments de saison sont adaptés aux besoins de notre
corps. En automne, les températures baissent et les fruits
et légumes de cette saison sont naturellement plus
réchauffant. Ils viendront soutenir de part leur richesse
en vitamines, minéraux, fibres, protéines nos intestins,
notre microbiote, notre système immunitaire et notre
système nerveux. A privilégier : champignons,
cucurbitacées, légumes verts, légumes racines, fruits du
verger, crucifères, alliacées, céréales et légumineuses. 
Variez votre alimentation avec de belles assiettes colorées
et faites vous plaisir !

L E S  N U T R I M E N T S  A
P R I V I L E G I E R

Les herbes et épices tels que le curcuma, gingembre, cannelle,
poivre noir, graines de fenouil... en plus d’apporter de la saveur à
vos plats, vous apporteront du réconfort et stimuleront votre
digestion.

L'automne est une saison de transition qui nécessite au corps de
s’adapter à ce changement chaud/froid, à la baisse de luminosité.
Une période durant laquelle nous chouchouterons également nos
poumons et notre gros intestin , organes maitres de l’automne en
médecine traditionnelle chinoise.
L’alimentation aura un rôle essentiel pour répondre à ces nouveaux
besoins physiologiques. Je vous livre quelques tips naturo basés
sur l’alimentation pour bien vivre cette transformation.

L'Hebdo NATURO d'Emie
Adapter son alimentation 

durant cette période 
de transition!

A D A P T E R  V O T R E  M O D E
        D E  C U I S S O N  

On choisit des modes de cuisson qui vont permettre
de conserver les nutriments, d’apporter du chaud et
de l’humide avec la cuisson à la vapeur douce par
exemple.

EmelinePAUL_Naturopathe          
www.emelinepaul.com

Réservation en ligne

L’automne est une saison qui peut-être sèche et affecter nos
poumons et notre peau. Consommez des aliments riches en
humidité comme les soupes, les bouillons et légumes à forte
teneur en eau ce qui vous réchauffera, soutiendra votre digestion
et vous réconfortera.

Une alimentation diversifiée incorporant les nutriments essentiels
contribuera à renforcer votre système immunitaire et à maintenir
votre bien-être général : vitamine C (agrumes, baies), vitamine D
(poissons gras, jaune d’œuf), Vitamines, Oméga 3 (poissons gras, huile
de colza), zinc (fruits de mer, viandes, produits laitiers), antioxydants
(fruits rouges, choux), fibres...

Recevez gratuitement  
la version numérique  

                
sur votre boîte mail

C’est simple :  
écrivez à contact@dijonlhebdo.fr

de 
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 LEN°1

La Recette de Dany

MOUSSE DE FOIE DE VOLAILLE AUX ÉPICES (bluffante !)

Pour 6 personnes 

15 min Dénerver et rincer les foies de volaille.

Dans une casserole, porter le vin blanc à ébulli-
tion.

Ajouter les foies de volaille et laisser cuire 2 min 
à partir de la reprise de l’ébullition. Égoutter les 
foies.

Mixer les foies égouttés avec le beurre, le sucre, 
la crème, les épices, la fleur de sel (au goût) et le 
poivre. Mixer jusqu’à obtenir un mélange bien 
lisse. Ajouter le cognac et mixer à nouveau pour 
bien mélanger.

Verser la préparation dans 2 pots (de 25 cl ou dans 
une terrine) et réserver au frais jusqu’au lende-
main.

www.epicetoutlacuisinededany.fr

2 min

• 250 g de foies de volaille
• 30 cl de vin blanc moelleux
• 150 g de beurre
• 100 g de crème épaisse
• 1 cuillère à café de 4 épices
• 1/2 cuillère à café de sucre 
• 1 cuillère à soupe de Cognac
• Fleur de sel, poivre

Le meilleur dans votre assiette

Boucherie/Charcuterie

Préparations bouchères

Prestations sur mesure

Rôtisserie

Plats à emporter

Couscous - Tajines - Bricks

Pâtisseries orientales

Proposition de Méchoui  

sur commande
Galette marocaine farcie à la viande de boeuf hachée

Pâté en croute (poulet moutarde / traditionnel / harissa

Richelieu foie gras et champignons)

Persillé de veau - Poulet citron olive - Couscous légume

Pastilla aux amandes - Tajine de veau aux pruneaux

Ahuy
Village

Rocade LINO

Géant
Casino Marché Aux

Affaires

Boucher

Traiteur

OUVERT 7 JOURS/7 de 9h à 19h
le dimanche de 9h à 19h 

3, rue des Murées
 21121 AHUY - 03 80 66 70 01




